

## Teatro

### "El coronel": ante todo es latinoamericano

El uruguayo Jorge Cari, director y adaptador de "El coronel no tiene quien le escriba", de García Márquez, habla del montaje que pronto visita Chile con el Teatro Circular.



Marcos Ruiz y Jorge Cari.



Walter Ríos y su gallo, en el rol protagónico de la creación de Gabriel Márquez.

ON mucha gesticulación el Teatro Circular de Montevideo ha preparado su visita a Chile que iniciarán desde el 17 de enero con "El coronel no tiene quien le escriba", de Gabriel García Márquez.

Su director en el ICTUS para esta versión de Marcos Ruiz y Jorge Cari, una pareja italiana de prestigio tanto en Uruguay, como en América en general.

Franzini dice hoy, cuál es más atractivo durante su reciente participación en el Circuito Festival de Teatro Iberoamericano de Cádiz, España. Impresa la sorprendente, el profesionalismo y la labor fructífera del autor, su voz y su cuerpo. En el marco de ese encuentro convencional entre las personas del teatro latinoamericano, que se iniciaron en uno de los importantes grupos uruguayos: El Ojo pita.

Cari se dirige, casi a un interlocutor o a un apóstol, algo ya poco normal, su primera oficina en el de profesores de maestría (en la Universidad de Uruguay) cuando que "es una cosa que nos llevó mucho tiempo". "Todo el tiempo que incluye demanda García Márquez en dientes la autorización. En el II aniversario a tributar y en el III obtuvieron la respuesta".

Para llevar a escena el "Coronel", que honra aplaudido por la crítica de un país que lo adora de un modo que no se explica, el director uruguayo ve en la obra "La idea de la lectura del 'Coronel' es la reiteración del uso que me interesa hacer en el teatro de la narración como un elemento dramático, de triducir una obra en que al personaje dialogan de la manera convencional y que también utilice el discurso narrativo y la expresión dentro de la misma escena, dentro de la misma situación. Con el personaje. Con cierta ironía, puede decir que si hablase ante todos los oyentes que lo escuchasen. Creo con honesto sentido del lenguaje del cine y la narrativa latinoamericana una forma que habla perdida al mundo".

Sobre la elección de la obra, recordó que "en Uruguay se vivía fuerte la distinción y humor. La imagen de ese Coronel con esa transparencia y seguridad, con esa dualidad con que sobreleva ese espíritu de opresión y represión, con esa actitud latente. Mais que uruguaya, son sonidos a latinoamericanos. Uruguay había estado desinteresante a Latinoamérica..."

El texto se armó a partir de una selección de textos de García Márquez que realizó Marcos Ruiz. "Se tomaron diálogos y no sólo diálogos, sino pasajes narrativos, poco a parte de eso es fundamental de orden y la armonía de ciertos personajes con el lenguaje del autor".

Entonces, el clásico "Walter Ríos, en el rol coronel, y Noelia Quijano en su mejor. Ainhoa de Santiago, 'El coronel no viene solo lo escucha' hasta Madrid, Burgos, Santiago de Compostela, El Escorial, Málaga y Badajoz. Durante un año y medio estuve en el circuito en Montevideo. Una atmósfera con el público del extranjero se comienza tanto con la obra como ocurrió en Uruguay", afirma Cari.

Es posible que el propio García Márquez esté presente también durante su encuentro en Chile de su obra. Ya fue oportunamente invitado.

Y era el invitado no hay regalo.

■ En Cádiz, España. Carmen Mera O.

**"El coronel", ante todo es latinoamericano [artículo] Carmen Mera O.**

**AUTORÍA**

Mera O., Carmen

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"El coronel", ante todo es latinoamericano [artículo] Carmen Mera O. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)